

MANUEL TOSQUET
TASCO

LIBRO DE EDICIONES

ESTRATEGIA CON UN GRABADO
DE FRANCISCO DÍAZ DE LEÓN.

Manuel Tosqueta

T A

VISION INTIMA DE TASCO

por GUSTAVO SOLÍS

NA UN Tasco nájico, trepado en la montaña, cercano a mito, que no se consigue en las guías de turismo. Es el Tasco de los risueños instantes que enciende leyendas en cada vuelta de sus libérrimas colinas; el Tasco de los empredidos con barcas de plata, de los jinetes mazatánicos y de los bellos templos. Este es el Tasco secreto e increíble que Manuel Tosqueta y Francisco Díaz de León descubrieron en 1930, cuando ambos artistas —en el uno y grabador el otro— decidieron conjugar sus talentos para hacer un libro sobre la legendaria población.

Tosqueta era un incansable viajero, buscador eterno de lo bello, y encontró en Tasco un tesoro inseparable de inspiración. En aquellos años, Tasco era sólo accesible por interminables caminos, estos recorridos infatigablemente por recinas de mallas cargadas de plata. El escritor comienza su libro descubriendole Tasco desde la lejanía, visto a la distancia —“ciudad envuelta sobre su hermoso bastimento de plata, como orgullosa virgen de retablo”—, y más cerca por veredones y encapados hasta llegar a Morelia, punto desde donde se contempla en todo su splendor la hermosa Tasco. Allí, en lo alto, Tasco aparece como una ministra plañidera en la montaña, y recibe al visitante con el bello espectáculo de la mole roja del templo y el poniente salpicado con el rojo de los techados. El verde de la vegetación que la circunda y el azul del cielo, sirve para enmarcar la suavísima visión. Despues de rodar un verso, se dirige a Tasco, se entra de lloro en sus calles tortuosas; así reciben los casi ruines del convento de los dirigidos, después de dejar ardiendo el templo de Churubusco, y encierra se vuelven todas las sensaciones y emociones que provocan la magia de esta ciudad encantada cuyo nombre significa “lugar del juego de pelota”.

No podemos hablar de Tasco, sin pensar en don José de la Borda, gobernante genioso que fue el verdadero creador de Tasco. Tosqueta nos conduce de la mano por los recuerdos de la leyenda y nos da un perfil estupendo de la figura de De la Borda, quien, entre otras cosas, se hizo cargo de la reconstrucción del fabuloso templo de Santa Prisca, el más bello monumento religioso de estas tierras.

Tasco es un documento charrigarresco de piedra. Cada una de ellas tiene su historia y unida a las demás forman entre todas los cuentos y las leyendas de Tasco. Los personajes son innumerables tenazmente cuando se les menciona, como si quisieran cobrar vida. Cada cosa es una fuente del mito. Buntibolt vivió allí y el lugar de su resistencia se tenían casi como una reliquia.

En un tono íntimo, coloquial, Tosqueta nos lleva a recorrer esas calles alejadas de Tasco, que de pronto van al norte, luego al sur, nacen a la izquierda, siguen a la derecha, surgen para el norte, se detienen fulgurantes y acaban en la vera de un cerro. Aquí no existe la Estra horizontal. Las pendientes son hasta de cuarenta y cinco grados o más. Tasco tiene una recta personalidad en cuanto a urbanística. Luego, desfilan ante nuestros ojos las imágenes de un Tasco de los veinte, alegre, provinciano, con sus muchachas domingueras, los mineros rectos salidos de las sociedades donde está la plaza, los vendedores de “jantiles”, telas y dulces, que se congregan en la plaza. Nos cuenta la historia de cada templo con un sentido de saber decir las cosas como en jerga, jergón, a bordo, en un ejercito del año 1888, cuando pasaron los revolucionarios.

Y así como cada cuadro tiene su historia, también cada libro tiene su lega la suya. Y Tosqueta no se detiene allí: nace a rebajar la ilusa y la farsa del pueblo y la región, y nos cuenta personalmente las anécdotas de los zapoteros, los gatos y hasta los perros de Tasco.

L'ultimo del libro recibe la intención de Tosqueta: Tasco, gala de charrería. Y quando habla de su libro dice: “yo no soy el autor de 1930, ni yo, ni Francisco Díaz de León para que lo quedara con grabados en madera. Este artista acompañó a Tosqueta a Tasco y tanto reportaron tanto que los vijones que dibujaron el ladrillo registran de la vida”.

Tony Díaz de León apunta de todo lo que vio, para luego trazar dibujos en la madera. A su regreso a Méjico con pocos recursos, pero lleno de sueños y atractivamientos, lo obligaron a hacer la lápida de Tosqueta. Trabajó y ocho años después, el artista cumplió los compromisos grabando, dice Tosqueta, lo que quería.

Por lo interior la obra se divide en tres: el libro pintado —once años después de la muerte de Manuel Tosqueta. El Fondo de Cultura Revolucionaria hizo la edición, como lo homenaje a los dos artistas, para presentar al mundo de cultura, hogar una lápida de color en el Tasco nájico presentando que ellos descubrieron.

Tasco, obra de encantamiento, una obra coloquial, lírica, que contiene un historiador impetuoso, alegre, festivo, con un rincón triste y serio. Los dibujos de grabados del maestro Díaz de León cubren la obra; trabajados cuidadosamente, nos ofrecen imágenes dulcetres, temerosas, siniestras, y pátinas del Tasco, de aquella época.

Tosqueta, Díaz de León, en su Tasco, dan testimonio de lo que tienen, dulcetres y pensadores, dibujando cada una de las páginas, recordando cada uno de los muros de tal templo diciendo que lo que vivieron en lo alto, en el nacimiento de su familia, y en la eterna noche de sus templos.

Gaceta 8 Méjico, abril 1967

AUTORÍA

Solís, Gustavo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Visión íntima de Tasco [artículo] Gustavo Solís. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)